

Delicias y amarguras del Magisterio rural

Haciendo de prólogo

Delicias y amarguras. De todo tiene la vida del Señor. Más, por desgracia, de lo segundo. La profesión del Magisterio, en España, tiene sus formas pléyadas exactamente a esa concepción que del mundo tiene la Filosofía pesimista, según cuyos principios, lo fundamental de la vida es el dolor, y un simple paréntesis en esa teoría, dolorosa, el placer. Es decir, que el mundo es un fondo de dolor con leves interrupciones de «no dolor» que llaman placer. Y afirman los pesimistas que en este desventurado mundo aquí es más feliz, que es menos desgraciado.

Desde luego en el Magisterio, es tan desveladoramente mayor el capítulo de las amarguras sobre el de las delicias, que no cabe duda de que Schopenhauer tiene forzadamente entre los Maestros ferrosos discípulos.

No sabía qué forma dar a mi trabajo, ni a quién dirigirme al escribirlo. A los Maestros, mis compañeros, no he querido hacerlo, que haría más que yo saben de estas calamidades que vamos a relatar. Y temí por otra parte, que al contar nuestras cosas a los extraños, pensarán los míos que barría la casa hacia afuera, cosa siempre fea.

No obstante, para el público va. Para ti, lector de EL DEFENSOR DE CUENCA. Con que tú lo lees, sale ganando el Magisterio, no poco. Si, por que así sabrás cuáles son las amarguras que los educadores de tus hijos, de los hijos del pueblo, sufre indebidamente, y ayudarás a reparar esa injusticia social. Además de que nudarás de criterio en más de una cosa que erróneamente de los Maestros se hablas figurado. Especialmente desde que vino la República, los Maestros, en virtud del desparpajo de nuestros gobernantes para prometer cosas, hemos adquirido tan exagerada fama de ricos, que hasta no falta quien candidamente se aventura a pedirnos prestado. Y verás, lector bueno, como todavía no hemos dado motivo para tanto.

Y para prólogo, ya hemos dicho de más.

Breve capítulo de las delicias

Desde luego tiene nuestra profesión una fuente de satisfacciones que quien tenga vocación de Maestro, sabe bien que vale por compensación de muchas amarguras. Me refiero al PLACER DE ENSEÑAR.

No hay, seguramente en este mundo, satisfacciones muy superiores a estas de enseñar y educar. De hacer hombrillos conscientes, ciudadanos útiles a la Patria y a la sociedad... de esos «peñitos sauuages» que las familias nos van entregando continuamente, para que por siempre siga teniendo razón Alejandro cuando hable de su maestro Aristóteles.

Escenas deliciosas de todos los días en todas las escuelas de chiquitines.

Con la pizarrilla en la mano: «Hácame usted una cuenta».

A lo mejor le dice: «Póntela tú».

«Si yo no sé»...

Otras veces, con una encantadora confusión de términos:

«Píntame una a». Y en seguida: «Esquíbeme un río».

Pero lo más alentador en esta profesión nuestra, es la transformación que en la psicología de la gente menuda se va notando a poco de iniciar la labor escolar. Esto sucede en toda escuela, sea de la ciudad sea del campo. Pero en la ciudad el cambio se limita casi exclusivamente al progreso cultural o de la instrucción, mientras que en la aldea la metamorfosis es total, dado el enorme retraso espiritual en que las aldeas españolas viven, en relación con nuestras ciudades. Nuestras aldeas, en lo general, están por colonizar.

De las empresas más dignas de un hombre: dominar, por la educación ambientes hostiles. Como el ingeniero que sobre terrenos frágiles, acaba por nivelar el manso curso de los canales de riego.

El primer día, a lo mejor, los ves tan salvajotes, pegarse, escupirse, decirse insultos atroces. No tienen, probablemente, idea de nada noble, espiritual, idealista. Te borran la pizarra con pintorescos gestos de simio, con el revés de la manga o de la mano, o hasta con la lengua... No leen; no escriben; imposible pensar ni en hacer un dictado... Al momento de entrar en clase está el suelo cubierto de cáscaras de naranja, de nueces, de

EL DOCTOR Mariano L. Fontana Arrazola

PRIMER AYUDANTE DEL DR. CARDENAL Y DEL HOSPITAL DE LA BENEFICENCIA GENERAL (antes Princesa). CIRUJANO DEL SEGURO MÉDICO DE MADRID

Pasará consulta en Cuenca hasta fines de Septiembre

bellotas... y el ambiente es una irrespirable mezcla de los perfumes más innobles y plebeyos...

Ante ese cuadro de sordidez y primitivismo, el joven maestro se le cae el alma a los pies. No era éste el ambiente que describían los teóricos tratados de Pedagogía que leyó y oyó muchas veces comentar en la Normal. Y poco le falta para salir corriendo de allí, diciendo como los chiquillos cuando «ven trampas»: «No vale. No vale. Esto no era lo convenido. Yo así no juego».

Pero todo se va venciendo. Tan amable es el maestro, que los chiquillos traen de cabeza a todos los de casa para que les tengan todo listo a la hora de entrar a clase. Empezaba una verdadera rivalidad entre mamás y hermanas para adelantarse a los críos. Llegan todos tan lavados, tan peinados, tan apañadicos... menos ese grandísimo adán, desesperación de todos los maestros de todas las escuelas de todo el mundo. Algunos postineros hasta se parten la raya y todo. Ya tienen adquirida costumbre de borrar la pizarra con un trapo, siempre, y apenas ha caído un papel al suelo, cuando las manos cuidadosas de los niños lo están recogiendo para llevarlo a la papelera.

Ya no se insultan, no se pegan, no van y vienen del patio unos encima de los otros...

Y sobre todo: ya van teniendo idea de las cosas; ya se les puede hablar con fruto de mil asuntos diferentes; ya van entendiendo lo que leen; y saben recliar versillos y romances antiguos y modernos; ya saben andar solos por el mapa de la Patria, por el mapa del mundo. Ya saben resolver y hasta inventar problemas; y saben dibujar del natural lo que ven; ya componen alguna costilla en Castellano. Ya vuelven cualquier día de su casa con un A B C, una Estampa o un Mundo Gráfico diciendo: «Mire usted la Alhambra de Granada, que nos dijo usted ayer». O «Mire usted lo que pone aquí de Praga, capital de Checoslovaquia, que dimos el miércoles».

Ya va triunfando el espíritu sobre la materia; la cultura sobre la ignorancia; el ingeniero sobre el terreno frágil; el Maestro sobre el ambiente. Ya está lográndose el ideal escolar soñado por Pestalozzi, Manjón o Rabindranath Tagore.

Y esa misión y esa labor diaria de colonización de los pueblos de España ¿la ve siquiera el Estado español? ¿Cómo pega a los Maestros el servicio diario de cambiarle en ciudadanos los salvajillos que le va entregando?

Esa obra callada pero trascendente, definitiva para la Patria, ni siquiera la ve el Estado. ¿Qué ha de ver! La política, si alguna vez por medio de sus mandatarios, los candidatos electorales, mira a los pueblos, es para entrar en las casas de cuatro caciques indignos, y ajustar con ellos el censo electoral de la aldea. Pero a la Escuela no es frecuente verles entrar. Es mejor y más ventajoso para ellos pactar con esos señores feudales que cuentan con 80, con 200 votos de la ignorancia campesina.

Y mira por donde, lector, aún sin querer, en el fondo de la copa de las delicias del Magisterio, hemos encontrado ya las primeras heces de sus amarguras.

T. Revuelta Escribano.

Sanatorio Quirúrgico de los Doctores H. García Cubertoret (del Hospital Central de la Cruz Roja) M. Suay Rubio (del Instituto Obstétrico de Madrid) Próxima Apertura Paseo de San Antonio, número 10

F. BIETO ESCULTOR-MARMOLISTA. Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento.—Mármoles del país y extranjeros. TALLERES Y DESPACHO DIEGO JIMENEZ (antes Gasabianca) — CUENCA —

CONCENTRACION DE LA J. A. P. EN SANTIAGO

Ante la suerte de la Patria. —Nuestro genio Universalista. —El estirpe de la gran España. —Un cadáver con dos muletas; el liberalismo y la democracia degenerada. —Hambre y sed de Unidad, de Justicia y de Imperio. —Símbolo: una tienda de campaña con la cruz de la victoria y el águila imperial.

ESPAÑA, ¡UNA! ESPAÑA, ¡JUSTA! ESPAÑA, ¡IMPERIO!

En esta hora de encrucijada en la política nacional, ante el plazo cuyo vencimiento próximo decidirá la suerte de la Patria, las Juventudes gallegas de Acción Popular se concentrarán en el corazón mismo de Galicia para gritar a las comarcas de la política y a los especuladores del sentimiento regional su decisión indomable de que España sea. Llamemos para ello a la Juventud de Galicia que no esté contaminada de excepcionalismo o cobardía y crea en el destino inquebrantable de España.

Pero no limitamos el llamamiento a nuestras Juventudes. Desde esta Galicia, proa de Hispanidad, que ha zarpado a América, que todavía derrama la sangre y el sudor de sus hombres por todos los rincones de la tierra, porque lleva en su médula el genio universalista de España, llamamos también a la Juventud de las naciones hispano-americanas que estén ya de vuelta de caducas ideologías liberales. En el acto de profesión de fe en los valores eternos, que telle ron una civilización, será nuestro orgullo mayor sentirnos aislados por su espíritu y ver flamear sus colores junto a los nuestros, sellando la unión espiritual en un ideal común a realizar.

En la Plaza mayor de Santiago de Compostela, cara a cara con el capítulo de la Historia de Europa, vamos a restaurar el estilo de la gran España.

Hay que comenzar enterrando definitivamente ese cadáver con dos muletas, con la muleta del liberalismo y de la democracia degenerada. Por eso, por eso vamos más allá de una simple reforma de la Constitución escrita. Sabemos que pesa sobre nosotros la responsabilidad tremenda de estar empujando a la Patria a realizar un supremo esfuerzo de recuperación de su ser. Y si tenemos en nuestras propias manos el poder modelar la visión extrañable y magnífica de su destino, que llevamos dentro, ¿cómo nos va a saciar palabra más o menos sobre el papel, casi siempre mojado, de una Constitución? No. Avanzando sobre todas las pequeñas reformas, nosotros desplegamos la gran contrarreforma española. Esta es la consigna: ACLIAR A LA CONCIENCIA NACIONAL CON HAMBRE Y SED DE UNIDAD, DE JUSTICIA Y DE IMPERIO.

No de unidad basada en pactos de toma y daca y equilibrios de aritmética de mercader, sino la unidad fraternal y ardiente de regiones y clases para ofrecerse alegres a un ideal supremo que exija disciplina, sacrificio y esfuerzo. ESPAÑA, ¡UNA!

No justicia reducida a un sector de las relaciones sociales, sino justicia en todo: justicia social, justicia en la jerarquía, justicia y honor a los que caen por el ideal de la Patria. ESPAÑA, ¡JUSTA!

No imperio nutrido de ambientes impuros, sino imperio informado del espíritu del Apóstol: peregrinante y guerrero, misionero y héroe: ESPAÑA, ¡IMPERIO! Juventudes gallegas de Acción Popular: ¡Todos en pie de marcha!

Nuestro símbolo, una tienda de campaña con la cruz de la victoria y el águila imperial. Tienda de campaña que nos hable de considerar la vida como medio y no como fin en sí misma. Como medio de realizar empresas trascendentales, como esfuerzo, como trabajo duro. Que la marcha deje tras sí la slembra de una idea, de una posición conquistada. Que no seamos hoy donde hemos de acompañar mañana, bastándonos saber que siempre será más cerca de la tierra prometida. Que nuestros pulmones respiren aire de lucha y de controversia. Que nos azote el viento de la adversidad para que, al resistirlo, nuestra inteligencia se ahinque más en las verdades que la sostienen. Que seamos fuertes, valientes, nobles con el enemigo, que la nobleza es un arma más para los adversarios de buena fe, que son los que nos interesan. Que no nos desanime ver caer en el campo ni a nuestro amigo ni a nuestro hermano, porque la sangre es fecunda en nuevos soldados. Que tengamos espíritu de sacrificio, espíritu de campaña, espíritu misionero, espíritu imperial.

Juventudes de Galicia: A Compostela en 1.º de Septiembre! A plantar nuestras afirmaciones católicas a la sombra de San Yago y ante la faz de mundo. Venceremos, porque el porvenir no puede ser más que nuestro.

¡Galicia, en piel ¡Por la España Imperial!

ESPAÑA, ¡UNA! ESPAÑA, ¡JUSTA! ESPAÑA, ¡IMPERIO! Día de San Yago de 1935.

HIERROS DE OCASION

CORTADILLO PARA HERRAJE: Largo, ancho y grueso que nos pida HIERRO PARA CALZOS Cortado y sin cortar.

TUBOS DE HIERRO Y ACERO Para agua, vapor, aire, postes, etc.

VIGAS, CHAPAS, HIERROS, COMERCIALES, DEPOSITOS PARA AGUA, PUERTAS, REJAS

Balcones, Radiadores, Escaleras caracol y otros varios hierros.

Taller de cerrajería y soldadura autógena

TUBOS DE HIERRO Y ACERO Para barandillas, cercados y demás usos

Armaduras de hierro para naves, Chapas negras y galvanizadas, etc.

ARUGAN, S. A. General Ricardos, 3 (Puente de Toledo). Tel. 71046. MADRID

Tranvías: núm. 24, 25, 33 y 47 de Plaza Mayor.



DURACION PARA VEINTE AFEITADOS NO IRRITA Y SIRVE PARA TODAS LAS BARBAS Precio 4 pts. el paquete de diez hojas

SE COMPRA desperdicios de cera de todas las clases, en la Cerería Alfonso VIII, núm. 38 y en el Estanco de la Puerta Valenciana.—Cuenca

Gratitud debida PICADILLO

Ante el acto de Uclés

Hace más de un año que viene agitándose entre quienes cursaron sus estudios en el Colegio de Padres Paúles Aguelinos de Santiago de Uclés, la idea sugestiva de celebrar una reunión en las proximidades de la fiesta del gran Obispo de Hipona, para constituir la Asociación de Antiguos Alumnos, y rendir al mismo tiempo un homenaje de reconocimiento y de admiración a la insigne Orden Agustiniiana y a los Profesores sobrevivientes, así como de sufragio a los maestros y colegiales ya fallecidos.

La hidalguía castellana, característica de nuestra tierra, ha cogido el propósito con ferviente simpatía y con cálido aplauso, tanto más de subrayar, cuanto que, si bien subsiste en el histórico y grandioso Monasterio una representación brillante de los hijos de San Agustín, desapareció hace varios lustros el Colegio de Segunda Enseñanza, y se ha roto, por ende, la continuidad entre el pasado y el presente como base de la institución que aspira a formarse.

Tenemos por seguro que no han de regatear esfuerzo ni sacrificio algunos los ex-colegiales de Uclés, para que el acto del día 25 próximo resulte tan concurrido y entusiasta, como es de esperar de su elevada y emotiva significación.

Es posible que, por falta de antecedentes, no llegue invitación ni requerimiento a gran número de ex-alumnos; más no debemos quedar pendientes para asistir de protocolarios formulismos, que nunca tendrían razón de ser, pero menos aún en este primer conato de organización, en que faltan noticias de actuales domicilios, y no es posible que la Comisión organizadora, por activa que sea su diligencia, conozca al detalle las sucesivas generaciones de colegiales.

La iniciativa ha adquirido la suficiente divulgación para que llegue a conocimiento de todos, que, no solamente debemos recogerla y aceptarla con cariño, sino convertirnos en sus propagandistas incansables, cerca de aquellos a quienes va dirigida, para que pueda tener inmediata y lucida efectividad.

La Asociación constituyente debe unir fraternalmente a todos los ex-colegiales, y, por tanto, hemos de separar de ella cuanto pueda escindir los ánimos, y de manera singular la política, que tanto apasiona y divide, sin perjuicio de que individualmente se mantenga el ideal que noblemente crea cada uno más perfecto y digno de apoyo.

En segundo lugar; como nos congrega el propósito de rendir un homenaje a la insigne Orden Agustiniiana por todo cuanto le debemos en nuestra formación moral e intelectual, ha de tenderse a constituir un círculo de fervorosos afectos en la asistencia social, sentimentalmente al menos, de la gloriosa institución.

El acto no puede consistir en una circunstancial coincidencia de personas y de recuerdos, que, con ser esto mucho, tendría un valor harto pasajero y efímero, sino que todos hemos de procurar la creación de una verdadera confraternidad permanente entre los ex-colegiales de Uclés, para la recíproca ayuda y para el mantenimiento de una persistente cordialidad, con un nomenclator detallado y completo.

De aquí debe derivar un carácter práctico, que arraigue con la virtualidad de los hechos de la institución naciente, ya sea en beneficio de un intercambio profesional, ni que decir tiene que enteramente gratuito; ya en obsequio de cualquier compañero que pudiera necesitar apoyo, si lo hay, o de algún huérfano carente de protección entre los de los muchos ex-alumnos fallecidos.

Pero esto es anticipar acontecimientos. Tenemos por cierto el éxito en el entusiasmo de los ex-colegiales. No faltarán iniciativas generosas y fecundas, algunas de las cuales serán viables y ejecutivas, mientras que, otras necesitarán ser tamizadas por la prudencia y por el estudio; pero lo que es preciso—y lo tenemos por seguro—es que no falte a la reunión del domingo, 25, uno solo de los ex-alumnos que no estén absolutamente impedidos, que su mera presencia en Uclés es garantía segura del triunfo de la idea de la Asociación, con todas las fecundas derivaciones que de los fines sociales pueden esperarse legítimamente.

Francisco Martínez García Tribaldos, 14-VIII-35.

COLMOS

Que un comerciante labore por su ruina. —¿...? —Sí, los que con sus anuncios favorecen a los del famoso bienio, que trajo la honda crisis del comercio, y, además, anunciaron—y está en su programa—que acabarían con el comercio. Se conoce que para esos señores comerciantes el suicidio es libre. ¡Adelante!

Que las derechas no declaren el boicot a ciertos comercios y tiendas, favorecedores de los del bienio, sus más encarnizados enemigos.

Que ciertos patronos favorezcan a los que no les recatan su odio y la intención de arrebatárselos un día lo que tienen.

Que haya quien dé oídos a los nuevos camelos socialístico-izquierdistas, después del «fango, sangre y lágrimas», que hasta su compinche, Barrio, les señaló como obra única a su paso por el poder, y de los asesinatos, robos, ruinas, incendios, injusticias, paro, negocios sucios y encharcos desbordante de que hicieron víctima a España.

Que la gente no se dé cuenta que lo que defienden ciertos charamiteros en sus arribismos y encharcos, al defender el bienio azafoso-socialista.

Que siga el obrero dando oídos a los que los engañaron y lo explotaron, y, sin trabajar, son hoy ultraburgueses; v. g. Prieto, propietario de un diario, y con dinero para vivir «a todo tren» en la Costa Azul, París, o en la playa de más moda, Ostende; el adocenado Llopis, con miles y miles de duros que le han valido sus encharcos; Bujeda, maneando los Reales Patrimonios; Largo, con su lujoso hotel en la Dehesa de la Villa; Besteiro, Mulino, Cordero, Trifón Gómez, Araquistán, todos, no burgueses, burguesazos propietarios, a costa de las cuotas y primadas de los obreros, que es lo que buscan sus antiguos y nuevos aduladores.

Que ciertas gentes tengan el cinismo de negar que, si la Normal no está terminada y entregada, es porque no pagan, y no pagan, porque no dejaron mas que trampas los del bienio.

Que crean los partidarios del bienio que, porque calumnian y occultan la verdadera obra de esta situación, el pueblo va a olvidar su nefasta actuación y el hambre y paro que con ellos padecemos.

Que no defenderán la canalla-injusticia cometida contra el clero, el robo y las expropiaciones de las confiscaciones, y a los asesinatos, ladrones, incendiarios y salvajes de la octubrada, los que son unos y hunos, v. g. las izquierdas antiespañolas... ¡Es el colmo!

Clinica Oftálmica

(Con camas para operados) Cava Baja, 10.—Tel. 55271 MADRID DIRECTOR: DR. JESUS GALINDEZ

CLIMAX

Lubrificantes americanos de alta calidad, que proporcionan un engrase perfecto No carbonizan; de alto punto de inflamabilidad. Los informes y pedidos dirigirlas a DON FRANCISCO CARRION Alfonso VIII, 55.—Cuenca

Dr. Trifino Alvarez Maribona OCULISTA

Suspende su consulta hasta primeros de Septiembre.